

AGOSTO 2024

TITULAR	NOTA	FUENTE
La contaminación afecta el río San Antonio, Ahuachapán	<p>El río San Antonio, localizado en el distrito de San Lorenzo, municipio de Ahuachapán Norte, sufre altos niveles de contaminación por plástico, que ha quedado al descubierto tras las intensas lluvias de los últimos días.</p> <p>El periodista Ricardo Grijalva nos muestra cómo se encuentra el panorama en este afluente que ha quedado cubierto principalmente por botellas de plástico, las cuales fueron arrastradas por las corrientes de aguas que se generaron con las lluvias.</p> <p>https://www.tcsahora.com/la-contaminacion-afecta-el-rio-san-antonio-ahuachapan/#:~:text=El%20r%C3%ADo%20San%20Antonio%2C%20localizado,lluvias%20de%20los%20C3%BAltimos%20d%C3%ADas.</p>	TCS Jueves 1 Agosto 2024
Pozos de infiltración previenen inundaciones en zona metropolitana	<p>Pasaron ya 16 años desde que una fuerte lluvia provocó una inundación en la colonia La Málaga, en San Salvador, lo que llevó a la muerte a 32 personas que iban en un autobús, todas de la iglesia Elim. La fuerza de las aguas no les permitió salir del vehículo. Esta dolorosa tragedia tuvo un impacto global y, años después, llevó a la acción a representantes del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente, que incluyeron a la Zona Metropolitana de San Salvador como uno de sus puntos a intervenir, dentro del programa City Adapt.</p> <p>Dicho programa City Adapt busca sumar esfuerzos entre la Organización de las Naciones Unidas (ONU), gobiernos, alcaldías, instituciones académicas, organizaciones civiles y, por supuesto, la misma población y comunidades, para generar acciones que logren que las ciudades tengan más herramientas para resistir a los efectos del cambio climático, entre ellas las poderosas corrientes que bajan de las laderas y que pueden causar dolor y muerte, como en La Málaga.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/inundaciones-volcan-de-san-salvador-santa-tecla-antiguo-cuscatlan-medio-ambiente-comunidad-el-espino-/1159590/2024/</p>	EDH Pág.2 y 3 Domingo 4 Agosto 2024
Plástico arrastrado por lluvias contamina río en distrito de San Lorenzo	<p>Decenas de libras de plástico fueron extraídas de la poza El Dique, en el río San Antonio, en el distrito San Lorenzo, Ahuachapán Norte, luego de ser arrastradas desde la parte alta y quedar atrapadas en dicha área, que es utilizada por lugareños para llegar a esparcirse.</p> <p>Los pobladores informaron que la extracción del plástico fue realizada por empleados municipales luego de una denuncia pública sobre la contaminación.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/contaminacion-del-agua-de-rios-san-lorenzo-ahuachapan-norte-alcaldia-medio-ambiente-ministerio-reciclaje-plastico-/1159783/2024/</p>	El Diario de Hoy Pág.22 Lunes 5 Agosto 2024
Entidad sanitaria de EE.UU. ordena uso de herbicida por ser perjudicial para los fetos	<p>La Agencia de Protección Ambiental de Estados Unidos (EPA) ordenó reiterar del mercado el pesticida dimetil tetracoloro tereftalato, conocido como DCPA o Dazthal, por los riesgos que representa para la salud de los fetos, decisión tomada a inicios de agosto.</p>	EDH Pág.4 Domingo 11 Agosto 2024

	<p>Un estudio publicado por la agencia en 2023 determinó que DCPA, usado mayoritariamente para el cultivo de cebollas, brócoli, repollo y las coles de Bruselas, puede provocar bajo peso al nacer y un desarrollo celebrer deficiente. La medida ha sido calificada como algo histórico, no visto en 40 años.</p>	
<p>Aguas desbordadas: el desafío de las inundaciones en San Salvador</p>	<p>El Salvador posee un clima tropical, con temperaturas moderadas y variaciones mínimas estacionales. Sin embargo, durante el año hay dos estaciones marcadas: seca y lluviosa, ésta última estación se presenta en los meses de mayo a octubre según los monitoreos realizados por el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN).</p> <p>Históricamente, el Área Metropolitana de San Salvador ha estado expuesta a la amenaza por inundaciones debido a las lluvias. Esto es un fenómeno recurrente y que va en aumento como consecuencia del crecimiento urbano en las últimas décadas, asociado a un profundo cambio en el uso del suelo y un aumento de la deforestación.</p> <p>https://revistalabrújula.com/2024/08/13/aguas-desbordadas-el-desafio-de-las-inundaciones-en-san-salvador/</p>	<p>Revista La Brújula Martes 13 Agosto 2024</p>
<p>Organizaciones demandan del gobierno una reserva nacional de alimentos</p>	<p>Las organizaciones que integran la Mesa por la Soberanía Alimentaria (MpSA) y sus redes a escala nacional exigieron al gobierno del presidente Nayib Bukele, la creación de una “Reserva Nacional de Alimentos”, que garantice la Seguridad Alimentaria de la población. Además, pidieron el apoyo a la producción nacional de alimentos cultivados agroecológicamente. Todo esto para enfrentar la crisis alimentaria.</p> <p>“En los últimos años se ha evidenciado una situación cada vez más regresiva en materia de derecho humano en la alimentación del país”, afirmó Jessica Martínez, de la MpSA.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/organizaciones-demandan-del-gobierno-una-reserva-nacional-de-alimentos/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Miércoles 14 Agosto 2024</p>
<p>Menos del 1% de salvadoreños dicen cambio climático es “invento político”</p>	<p>El 92.2 % de los salvadoreños cree que el cambio climático existe, una proporción que sumada al 4.6 % que "un poco" lo cree así, sube al 96.8 % de la población que cree que el mundo sí está sufriendo efectos negativos del cambio climático.</p> <p>Según el estudio, la mitad de los salvadoreños explican el cambio climático con la deforestación; el resto atribuye el cambio climático a las emisiones de contaminantes industriales (21.5 %), al uso de combustibles fósiles (17.5 %) y a la agricultura (10.2 %).</p> <p>https://diario.elmundo.sv/politica/menos-del-1-de-salvadorenos-dicen-cambio-climatico-es-invento-politico</p>	<p>Diario El Mundo Miércoles 14 Agosto 2024</p>
<p>93.5% de la población percibe más calor en su comunidad</p>	<p>El 93.5 % de la población salvadoreña ha percibido un aumento en la temperatura en su comunidad, revela una encuesta elaborada por el Centro de Estudios Ciudadanos (CEC) de la Universidad Francisco Gavidia (UFG).</p> <p>La primera Encuesta Nacional de Medio Ambiente “Deforestados e inundados”, presentada este miércoles, recopila la percepción de la ciudadanía respecto al cambio climático, el medio ambiente, recursos naturales, fauna y flora, contaminación y deforestación.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/93.5-de-los-salvadorenos-percibe-mas-calor-en-su-comunidad-segun-encuesta-20240814-0071.html</p>	<p>LPG Pág.16 y 17 Jueves 15 Agosto 2024</p>
<p>82% afirma que ahora hay más inundaciones durante las lluvias</p>	<p>El 93.5 % de la población salvadoreña ha percibido un aumento en la temperatura en su comunidad, revela una encuesta elaborada por el Centro de Estudios Ciudadanos (CEC) de la Universidad Francisco Gavidia (UFG).</p> <p>La primera Encuesta Nacional de Medio Ambiente “Deforestados e inundados”, presentada este miércoles, recopila la percepción de la ciudadanía respecto al cambio climático, el medio ambiente, recursos naturales, fauna y flora, contaminación y deforestación.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/93.5-de-los-salvadorenos-percibe-mas-calor-en-su-comunidad-segun-encuesta-20240814-0071.html</p>	<p>LPG Pág.17 Jueves 15 Agosto 2024</p>
<p>Población rural en El Salvador en declive alimentario</p>	<p>Adela Bonilla, integrante de la Mesa por la Soberanía Alimentaria (MpSA), afirmó que la situación de seguridad y soberanía alimentaria de la población rural se encuentra en un serio descenso. Bonilla asegura que Población rural en El Salvador en declive alimentario.</p> <p>“Estamos hablando que la población rural se está alimentando con menos cantidad de porciones y con menos frecuencia de alimentos. Esto significa que los que antes podían</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Jueves 15 Agosto 2024</p>

	<p>comer tres tiempos, ahora sólo realizan dos. Y estos dos tiempos de alimentos con menos las porciones que solían consumir”, explicó Bonilla.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/poblacion-rural-en-el-salvador-en-declive-alimentario/</p>	
<p>Salvadoreños atribuyen la deforestación y destrucción de vida silvestre al desarrollo urbano</p>	<p>Según los datos del Primer Estudio Nacional de Medio Ambiente y Recursos Naturales realizado por la Universidad Francisco Gavidia (UFG), el 72.1% de los salvadoreños considera que la construcción de casas, edificios y empresas están afectando a la vida silvestre en El Salvador.</p> <p>Asimismo, los participantes del estudio opinaron que la principal causa de la deforestación es el desarrollo urbano y consideran que la fauna en el país está poco o nada protegida. Además, 50.7% de los encuestados ha notado una significativa pérdida de áreas forestales cerca de sus comunidades en los últimos 5 años.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/salvadorenos-atribuyen-la-deforestacion-y-destruccion-de-vida-silvestre-al-desarrollo-urbano/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.3 Jueves 15 Agosto 2024</p>
<p>Reforma a la Ley Integral de Comercialización Agropecuaria</p>	<p>El fortalecimiento de las capacidades del Centro de Desarrollo de Comercio Agropecuario (CDCA), que busca mejorar la productividad y competitividad agrícola nacional, es uno de los aspectos que se retomarán con la reciente reforma a la Ley Integral de Comercialización Agropecuaria.</p> <p>Esta reforma fue aprobada con 57 votos a favor durante la Sesión Plenaria Ordinaria y modifica los artículos 12, 13, 22 y 27. Además, entre otras, promueve la implementación de Centros de Post-cosecha, cambios en la administración y junta directiva, y las facultades en los CDCA.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/reforma-a-la-ley-integral-de-comercializacion-agropecuaria/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.6 Jueves 15 Agosto 2024</p>
<p>Salvadoreños dicen “poco o nada” se han preocupado por el medioambiente</p>	<p>Ocho de cada diez salvadoreños creen que los gobiernos del país se han preocupado poco o nada por el medioambiente y solo dos de cada diez sostiene que ha habido mucha preocupación en torno a esta problemática.</p> <p>Pese a advertir la despreocupación generalizada, más de la mitad de la población entrevistada, 56.6 %, sostuvo que el medioambiente está muy descuidado y la principal razón expuesta no es la falta de políticas del Estado (solo el 10 % cree que se debe a la falta de políticas) sino: "La gente es irresponsable" (60.5 %).</p> <p>https://diario.elmundo.sv/politica/salvadorenos-dicen-gobiernos-poco-o-nada-se-han-preocupado-por-el-medioambiente</p>	<p>Diario El Mundo Jueves 15 Agosto 2024</p>
<p>La agroecología, solución desde los pueblos a la crisis alimentaria</p>	<p>En el 44 aniversario de fundación, el Centro Salvadoreño de Tecnología Apropiaada (CESTA) llevó a cabo el conversatorio “Agroecología, la solución desde los pueblos frente a la crisis alimentaria”.</p> <p>El presidente de CESTA, Ricardo Navarro, explicó uno de los problemas registrados en las últimas semanas es el alza en el aumento de precios de los alimentos, cuya causa no es ambiental o por el cambio climático, sino de carácter económico social-político.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/la-agroecologia-solucion-desde-los-pueblos-a-la-crisis-alimentaria/</p>	<p>Diario Co Latino Sábado 17 Agosto 2024</p>
<p>Organizaciones comunitarias lanzan Mesa Ambiental</p>	<p>Lucía Medina, vicepresidenta de la organización ACMA, manifestó que a Mesa Ambiental será integrada por diversas organizaciones territoriales de la Zona Sur de Ahuachapán y representantes de entidades de gobierno.</p> <p>Esta mesa, agregó Medina, es una alianza para realizar acciones inmediatas y así mitigar los problemas que experimentan las comunidades en sus territorios.</p> <p>“Lo importante de esta mesa de diálogo con las diferentes autoridades de gobierno, es porque consideramos que al conocer las diferentes problemáticas en las zonas y comunidades, aporten una respuesta y nos apoyen”, dijo Medina.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/organizaciones-comunitarias-lanzan-mesa-ambiental/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.7 Lunes 19 Agosto 2024</p>
<p>ReverdES lanza consulta nacional para democratizar la tenencia de la tierra</p>	<p>“Lanzamos este proceso de consultas y diálogos para la construcción colectiva, participativa de los diferentes sectores. Y desde abajo y con la tierra para una reforma agraria que no se reduzca a la mera redistribución de la tierra, sino de incentivar la producción campesina”, dijo Judith Barrera, integrante de ReverdES.</p> <p>La propuesta “Hacia un El Salvador sin Hambre: Impulsamos una Reforma Agraria Integral, Popular y Sustentable, desde Abajo y con la Tierra”, como postura y alternativa frente a la crisis de hambre en el país, manifestó el Movimiento Político Rebelión Verde (ReverdES).</p> <p>https://www.diariocolatino.com/reverdes-lanza-consulta-nacional-para-democratizar-la-tenencia-de-la-tierra/#google_vignette</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Miércoles 21 Agosto 2024</p>

<p>El Salvador ha dejado de sembrar 35,886 manzanas de granos básicos</p>	<p>El cambio climático, el alto precio de los insumos agrícolas y la falta de políticas públicas han provocado que, año con año, menos áreas sean cultivadas para producir granos básicos en El Salvador, según afirman diferentes gremiales.</p> <p>Datos de la Dirección General de Economía Agropecuaria (DGEA) del Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) indican que en los últimos ciclos agrícolas, el área de siembra se ha reducido en 35,886 manzanas.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/El-Salvador-ha-dejado-de-sembrar-35886-manzanas-de-granos-basicos-20240822-0086.html</p>	<p>LPG Pág.2 Viernes 23 Agosto 2024</p>
<p>Empresa minera de bitcoin pretende colocar paneles solares en cordillera Apaneca-Illamatepec</p>	<p>ReverdES y poblaciones campesinas e indígenas de la Finca Santa Adelaida, Izalco, Sonsonate, denunciaron a la empresa minera de bitcoin “Volcano Energy” por la destrucción de una parte en la cordillera Apaneca-Illamatepec, donde pretenden colocar paneles solares, a pesar de ser un área de cultivo y habitable.</p> <p>Los afectados presentaron una carta al ministro de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN), Fernando López, en la que le piden negar los permisos para que dicha empresa coloque paneles solares, específicamente en los cantones Chorro Arriba, Cuntán y Cuyagualo, la zona forma parte de la cordillera Apaneca Illamatepec, que es catalogada como reserva de la biósfera.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/empresa-minera-de-bitcoin-pretende-colocar-paneles-solares-en-cordillera-apaneca-illamatepec/#:~:text=ReverdES%20y%20poblaciones%20campesinas%20e,%C3%A1rea%20de%20cultivo%20y%20habitable</p>	<p>Diario Co Latino Pág.3 Viernes 23 Agosto 2024</p>
<p>¿A quién compra el gobierno las verduras? Pregunta representante de la Mesa por la Soberanía Alimentaria</p>	<p>Para Adela Bonilla, de la Mesa por la Soberanía Alimentaria, las medidas que el gobierno ha implementado en respuesta al aumento de los precios de los alimentos carecen de un enfoque sostenible. Bonilla menciona específicamente los agro mercados y centrales de abasto.</p> <p>En este contexto, se cuestiona a quién le compra el gobierno las verduras que se venden en estos lugares, ya que, según Bonilla, no se adquieren a productores locales. Además, Bonilla considera que la importación de alimentos perjudica la economía local y afecta a los productores nacionales.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2024/08/a-quien-compra-el-gobierno-las-verduras-pregunta-representante-de-la-mesa-por-la-soberania-alimentaria/</p>	<p>YSUCA Sábado 24 Agosto 2024</p>
<p>Agricultura regenerativa, alternativa para la seguridad alimentaria</p>	<p>Expertos en agronomía y fitotecnia (tecnologías para la producción agrícola) de la Universidad de El Salvador (UES) están adoptando la agricultura regenerativa como una alternativa para combatir los efectos del cambio climático y garantizar la seguridad alimentaria.</p> <p>Este tipo de producción incluye una serie de prácticas e iniciativas para restaurar la salud de los suelos, aumentar la biodiversidad y disminuir la dependencia de insumos como los herbicidas, pesticidas y fertilizantes con alto componente químico.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/agricultura-ues-universidad-de-el-salvador-seguridad-alimentaria-1164105/2024/</p>	<p>EDH Pág.4 Domingo 25 Agosto 2024</p>
<p>Demanda de agua creció más de 15% y disminuye la disponibilidad en 2.5%</p>	<p>La demanda del agua de calidad en El Salvador creció en más de un 15% entre 2012 y 2022, mientras que la disponibilidad de este recurso vital disminuyó en un 2.5%, según el estudio "Acceso al Agua de Calidad" presentado el miércoles por la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA).</p> <p>La investigación que estuvo bajo la coordinación de la economista y experta en medio ambiente, Meraris López establece que El Salvador es el país con la menor disponibilidad del agua en Centroamérica, y está más cerca de alcanzar los niveles de estrés hídrico.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/crece-demanda-y-se-reduce-la-disponibilidad-de-agua-el-salvador-estudio-uca/1164890/2024/</p>	<p>EDH Pág.2 y 3 Jueves 29 Agosto 2024</p>
<p>Estudio de UCA revela presencia de nuevos contaminantes en el Río Lempa y en agua potable</p>	<p>Investigadores de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA) han detectado la presencia de contaminantes orgánicos emergentes en el río Lempa, en el río Sucio, en el Embalse del Cerrón Grande y en una muestra de agua potable que fue tomada en San Salvador.</p> <p>Estos contaminantes abarcan fármacos, pesticidas, hormonas y productos de cuidado personal presentes en el agua de estos puntos en cuestión.</p> <p>Estos contaminantes abarcan fármacos, pesticidas, hormonas y productos de cuidado personal presentes en el agua de estos puntos en cuestión.</p>	<p>EDH Pág.2 y 3 Viernes 30 Agosto 2024</p>

https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/rio-lempa-contaminacion-agua-potable-uca-investigacion-cientifica-1165040/2024/
